

ANUARIO ARQUEOLÓGICO DE ANDALUCÍA

2019

BORRADOR / DOCUMENTO PRE-PRINT

ACTIVIDAD ARQUEOLÓGICA PUNTUAL: SONDEO ARQUEOLÓGICO EN EL RECINTO SUPERIOR DEL POBLADO IBÉRICO DE LOS CASTILLEJOS, TEBA (MÁLAGA)

Francisco Melero García

Eduardo García Alfonso

José Carlos Escalante Gil

José Berdugo Romero

Francisco Triviño Corral

Juan Carlos Escalante Torres

Andrés Fernández Martín

Cristóbal Alcántara Vegas

Juan Manuel Martín Casado

Resumen

Se exponen los resultados del sondeo arqueológico realizado en la terraza media del poblado ibérico de Los Castillejos entre abril y mayo de 2019. Se han documentado un conjunto de fases de época ibérica y romana, registrándose el abandono en el siglo I.

Palabras clave: época ibérica, época romana.

Summary

The results of the archaeological survey carried out in the middle terrace of the Iberian town of Los Castillejos between April and May 2019 are exposed. A set of phases from the Iberian and Roman times have been documented, recording the abandonment in the 1st century.

Keywords: Iberian period, Roman period.

Introducción

El poblado ibérico de Los Castillejos se ubica en el noroeste de la provincia de Málaga, dentro del término municipal de Teba, a 4 km. al sur de este núcleo urbano. El poblado es un cerro calizo que alcanza los 609 m.s.n.m. y que domina el valle del río Guadalteba, en la ruta natural que conecta la llanura de Antequera y la cuenca del Guadalquivir –río Corbones– con la bahía de Málaga –a través de Ardales y el arroyo de las Cañas– y la depresión de Ronda –puerto del Saltillo–. La secuencia inicial del poblado, determinada en la excavación de 1993, se fecha en el siglo IX a.C., finalizando a principios de la época altoimperial.

La actividad ha consistido en la apertura de un solo corte estratigráfico de 10 por 4 m en la zona superior del yacimiento, en una meseta cercana a su punto culminante, donde la proximidad de la muralla ibérica a la superficie parece garantizar que se pueda documentar una secuencia adosada a ella. Al mismo tiempo se ha considerado también la topografía favorable del terreno, que permitirá una cierta comodidad y seguridad en los trabajos de investigación.

El objetivo global que planteamos con esta Actividad Arqueológica Puntual es la realización de un sondeo arqueológico en el recinto superior del poblado ibérico de Los Castillejos. El sondeo se ha ubicado en la zona alta del cerro, intramuros de la fortificación ibérica, ocupando parte de la meseta superior. El planteamiento inicial considerado es acercarse lo máximo posible a la línea de muralla más interior para poder despejar su paramento interno y determinar la estratigrafía existente adosada a la muralla. Inicialmente, las dimensiones del sondeo se plantean de formar rectangular con una planta de 4 por 6 m, ocupando el lado menor orientado al sur el paramento de la muralla. Estas dimensiones serán ampliadas en caso de ser necesario y disponer de tiempo suficiente. Es previsible que la excavación documente algunas estructuras domésticas, quizás adosadas a la muralla, como suele ser habitual en este tipo de poblados. Igualmente, se contemplaba la posibilidad de superposición de estructuras, especialmente en el caso de las construcciones domésticas.

INSERTAR FIG. 1

INSERTAR FIG. 2

Resultados obtenidos

La intervención arqueológica realizada ha permitido profundizar en el conocimiento del poblado ibérico de Los Castillejos, y en concreto en la terraza superior explorada. Ello hay que sumarlo a los datos obtenidos en la actuación realizada en 1993, todo lo cual va permitiendo caracterizar las distintas ocupaciones históricas del yacimiento arqueológico. En síntesis, estos son los principales aspectos conclusivos:

1. La potencia estratigráfica.

Lo primero que hay que destacar del sondeo es la existencia una superposición estratigráfica de gran potencia. Se llega a alcanzar los 2,40 m sin que advirtamos la presencia aún del nivel geológico. Las fases más profundas podemos datarlas, por los materiales cerámicos, a principios del siglo VI a. n. e., pertenecientes al Hierro Antiguo III. Sin embargo, no se ha conseguido determinar si existe en la terraza fases más antiguas del Hierro Antiguo I o del Bronce Final, ya documentadas en la actuación de 1993.

INSERTAR FIG. 2

2. La fase ibérica.

La fase ibérica que se registra se centra en los siglos VI-V a. n. e., ocupando una potencia de 1,30 m por debajo de los estratos de época romana. Aunque el registro se ha obtenido en un espacio reducido de apenas 3,00 x 2,50 m, se advierte una gran actividad humana en función de la complejidad de estructuras, alcanzándose hasta cinco fases superpuestas. Es de destacar en principio que los sedimentos más antiguos, asentados sobre niveles de uso anteriores, se corresponden con gruesas capas de ceniza que podrían vincularse a arrasamientos del poblado. De estos estratos se han recogido muestras arqueobotánicas y de adobes constructivos que pueden emplearse, además para dataciones de carbono 14. También podemos señalar la variedad de materiales constructivos empleados, con muros de mampostería variada, pavimentos de arcilla cocida, adobes o tapiales.

3. Hiato entre época ibérica y romana

Resulta llamativo el largo hiato registrado en la terraza, el cual se extiende desde el siglo IV al I a. n. e. Ello es de gran interés para estudio de la dinámica habitacional del poblado. Sabemos que, en superficie, y como residuales en el propio sondeo, existen materiales con cronologías de estos siglos que evidencian la continuidad. Pero el asentamiento en estos siglos debe situarse, en principio, en otros sectores del cerro.

4. El muro perimetral.

La presente actuación permite descartar que el muro perimetral de la terraza se vincule con la muralla romana. Por el contrario, éste es de cronología moderna o contemporánea y sirvió para la contención del terreno cuando se puso en cultivo. Ello evidencia que muchos de los muros que se aprecian en el yacimiento son más recientes, debiendo guardar cautela con respecto a su interpretación hasta comprobar tal extremo.

INSERTAR FIG. 3

INSERTAR FIG. 4

INSERTAR FIG. 5

5. La fase de época romana.

Con respecto a la época romana del poblado, se ha documentado su última gran ocupación, acotada por los materiales recogidos en el siglo I. Se advierte cómo en momentos en los que se está desarrollando la ciudad altoimperial en el Cortijo del Tajo aún pervive una considerable ocupación del *oppidum*. Además, los edificios presentan una gran variedad de técnicas constructivas. Ya en la parte superior de la terraza se advierten potentes construcciones de opus *caementicium*, sillería y depósitos hidráulicos revestidos de opus *signinum*. Los edificios documentados en el sondeo presentan fábricas constructivas más tradicionales, consistentes generalmente en sólidos muros de mampostería, con predominio morfológico del mampuesto enlosado o plano. Es de destacar la documentación de muros con zócalos de piedra y alzados con la superposición de tongadas de tapial de 10 cm. Estas fábricas, tan peculiares en muros de época ibérica y andalusí, son muy poco frecuentes en el entorno geográfico para época romana. Por último, dentro de los aspectos constructivos ha podido documentarse en los derrumbes una acumulación de enfoscados de edificios cercanos no excavados, alguno de estuco

policromado en color rojo y crema, y con líneas blancas y negras que dibujarían paneles enmarcados. Ello señala la entidad suntuosa de algunos de los edificios, de función probablemente residencial, que se levantaron en la terraza, lo que puede asimilarse con la *pars urbana*, o residencia del *dominus* de una *villae*.

Junto a estos edificios debieron existir otros de funcionalidad productiva que podemos asimilar a la *pars frumentaria* de una *villae*. Tanto la existencia de gran cantidad de huesos de aceituna carbonizados como el *catillus* o pieza superior de del molino documentado, ponen de manifiesto que en la terraza se acopiaron y transformaron al menos algunos de los principales productos agrícolas del entorno: el olivo y el cereal. Estos indicadores funcionales pudieran indicar que Los Castillejos pudo tener una última fase durante el siglo I en la que estuvo funcionando como una *villae* romana; es decir, como un centro de explotación agrícola del entorno donde conviviría el propietario de la tierra o sus capataces con la servidumbre y sus edificios de producción.

6. La cultura material mueble

Por último, hay que indicar que la cultura material mueble documentada en la fase de abandono presenta gran singularidad por diversos motivos. En primer lugar, por su variedad, hallándose piezas casi o completas de *terra sigillata*, cerámica común, agujas de hueso o adornos de marfil. En segundo lugar, por el estado *in situ* de muchos de estos materiales. Ello, junto a la existencia de animales con conexión anatómica, parece apuntar la posibilidad de que el poblado hubiera tenido un abandono repentino, quizás motivado por un movimiento sísmico.

Bibliografía

- BOJA núm. 39, de 25 de febrero de 2008: DECRETO 40/2008, de 5 de febrero, por el que se inscribe en el Catálogo General de Patrimonio Histórico de Andalucía el Bién de Interés Cultural, con la categoría de Zona Arqueológica, del yacimiento arqueológico denominado Los Castillejos, en el término municipal de Teba (Málaga).
- DE LOS RÍOS, R. A. (1908): Catálogo de los monumentos históricos y artísticos de la provincia de Málaga, ed. Mecnografiada, Málaga s.a., pp. 439 ss.

- CARO, R. (1634): Antigüedades y principado de la Ilma. ciudad de Sevilla. Y Chronographía de su Convento Iurídico. Sevilla.

- DUQUE DE BERWICK Y ALBA (1915): Noticias históricas y genealógicas de los estados de Montijo y Teba. Madrid.

- FERNÁNDEZ RUIZ, J. (1981): «Hallazgo de un togado en Teba (Málaga)», *Baetica. Estudios de Arte, Geográfica e Historia*, 4, pp. 61 ss.

- GARCÍA ALFONSO, E. *et al.* (1997): “Los Castillejos de Teba (Málaga). Campaña de urgencia de 1993”, *Anuario Arqueológico de Andalucía 1993*, Vol. 3, pp. 545-551.

- GARCÍA ALFONSO, E.; MARTÍNEZ ENAMORADO, V.; MORGADO RODRÍGUEZ, A. (1995): *El Bajo Guadalteba (Málaga): espacio y poblamiento*. Málaga.

ÍNDICIE DE FIGURAS Y LÁMINAS

ACTIVIDAD ARQUEOLÓGICA PUNTUAL: SONDEO ARQUEOLÓGICO EN EL RECINTO SUPERIOR DEL POBLADO IBÉRICO DE LOS CASTILLEJOS, TEBA (MÁLAGA)

Fig. 1. Planimetría del poblado y ubicación del sondeo.

Fig. 2. Planta del sondeo. Fase 6, época romana altoimperial.

Fig. 3. Planta general de época romana altoimperial.

Fig. 4. Perfil Este. Detalle de potencia alcanzada.

Fig. 5. Planta final del subsondeo.







